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Из заброшенного пустыря в райский сад
НАЦПРОЕКТ «ГОРОДСКАЯ СРЕДА»

после того, как жители го-
рода высказали идеи раз-
вития этого старого истори-
ческого сада, он поддержал 
тоболяков. 

Была разработатна про-
ектная документация, 
которая прошла все не-
обходимые инстанции, го-
сударственную и истори-
ко-культурологическую 
экспертизу. И вот начались 
предварительные работы. 
Вавакин отметил, что на 
территории сада очень мно-
го дубов, елей, которые были 
высажены ещё в прошлом 
веке. Все зелёные зоны об-
следованы озеленителями, 
и  вердикт по их сохране-
нию объявлен подрядчику: 
старые, сгнившие – выру-
бить, другие – нельзя тро-
гать. А кроме того, специ-
алисты «Мостострой-11» 
смонтируют здесь сети во-

менных детских игровых 
комплекса, зона для заня-
тий спортом, пешеходные 
тротуары и велодорожки, 
место для выгула собак, и, 
конечно, будет восстанов-
лен знаменитый пруд. И, 
как 200 лет назад, здесь за-
цветут и заблагоухают ка-
лендула и иван-чай, иссоп 
и шалфей, зверобой, а  так-

же калина и облепиха. Им 
будет хорошо на их искон-
ном месте, а тоболякам ещё 
лучше: они смогут видеть и 
любоваться этой красотой!

В благоустройство Апте-
карского сада площадью 5,6 
га будет вложено 227 млн 
рублей. Часть выделенных 
из бюджета средств освоят 
уже в этом году. 

– Прекрасно, что по ини-
циативе жителей такие 
объекты обретают вторую 
жизнь. Базарная площадь, 
Михайловский сквер и вот 
теперь Аптекарский сад, не 
просто преображают город-
ское пространство, они на-
полняют его новым смыс-
лом. Убеждён, что он станет 
любимым местом не толь-
ко тоболяков, но и гостей 
города, – отметил Юрий                           
Вавакин.

И с ним трудно не согла-
ситься.

俯eВера ХОХЛОВА 

Если бы лет эдак пять 
назад нам рассказали 
о том, что Аптекарский 
сад преобразится, мы не 
поверили бы и сказали: 
«Выдумки, быть такого 
не может». И действитель-
но, видя, как из года в год 
Аптекарский сад, располо-
женный в шаговой доступ-
ности от кремля, приходит 
всё в больший упадок и за-
пустение, поверить в ре-
альное его преображение 
мог бы разве что ярый оп-
тимист.

Но на днях здесь начались 
работы. Подрядчик «Мосто-
строй-11» начал переброску 
сил на объект – двухсот-
летний Аптекарский сад. 
Перво-наперво оградили 
кустарники, чтобы не по-
вредить их во время прове-
дения земляных работ.

Стоит вспомнить, что 
своё название он получил 
из-за растущих на его тер-
ритории лекарственных 
растений. Эту особенность 
территории тюменские про-
ектировщики «Уралинвест» 
отразили в проектной доку-
ментации. 

Заместитель главы горо-
да Юрий Вавакин напоми-
нает, что благоустройство 
этой территории с охраняе-
мым природным ландшаф-
том обсуждалось с губерна-
тором региона Александром 
Моором ещё в 2019 году. И 

доотведения и лив-
невой канализации, 
проведут земляные 
и озеленительные 
работы. Проектом 
также предусмо-
трена установка си-
стем видеонаблю-
дения и звуковой 
трансляции, а так-
же ограждения и 
фонари. И всё это 
произойдёт меньше 
чем за год – до июня 
2022 года. 

В  х о д е  б л а г о -
устроительных ра-
бот, по словам за-
местителя главы 
города, в саду по-
явятся три совре-

CНАПОМНИМ

Аптекарский сад был первой культурной лесопосадкой 
в Тобольске. 17 февраля 1810 года купец Василий 
Гаврилович Мальков купил у князя Мещерского 
Аптекарский сад. А в 1816 году Мальков передал его в 
дар городу для размещения в нём военного лазарета 
(«белой» больницы). Все видные гости Тобольска 
обязательно посещали сад. В 1894 году очевидцы 
писали, что Аптекарский сад посетила влиятельная 
англичанка. Она была поражена его «чистотой, красотой и 
обходительностью персонала». На территории сада были 
разбиты гряды лекарственных растений.

Эти вопросы обсудили за оче-
редным круглым столом в ад-
министрации города. 

Заместитель главы города На-
талья Мудриченко познакоми-
ла присутствующих с внесён-
ными изменениями в правила 
благоустройства и подчеркнула, 
что в документе появилось но-
вое уточнение, которое упростит 
жизнь предпринимателей, зани-
мающихся установкой/размеще-
нием рекламных конструкций.

– Мы ввели такой вид, как ре-
кламная конструкция по ин-
дивидуальному проекту. Если 
предприниматели обратятся в 
администрацию с проектом та-
ких индивидуальных реклам-
ных конструкций, то все они 
будут согласовываться через ар-
хитектурно-градостроительный 
совет, – объяснила она. После 
специалист департамента гра-
достроительства и землеполь-
зования администрации города 
Ольга Дмитрищак познакомила 
участников круглого стола с ню-
ансами положения. 

«Для размещения каждой рек-
ламной конструкции необхо-
димо получать разрешение на 
установку и выдачу рекламных 
конструкций согласно регламен-
ту и в соответствии с правила-
ми благоустройства, – отметила 
она. С её слов, к установке допу-
стимы разные виды рекламных 
конструкций: размещаемые на 
внешних стенах фасада и на объ-
ектах благоустройства, крышах 
зданий, строениях, сооружени-
ях отдельно стоящих. На терри-

Индивидуальный подход в свете общих правил
Рекламные конструкции по индивидуальному проекту смогут устанавливать предприниматели после принятия 
нового административного регламента

тории города размещение видов 
и типов рекламных конструк-
ций, не предусмотренных насто-
ящим положением, запрещено. 
Ольга Дмитрищак также расска-
зала, что рекламные конструк-
ции, размещаемые на внешних 
стенах, должны устанавливать-
ся в соответствии с системой 
существующих композицион-
ных осей. Также они не должны 
закрывать архитектурные кон-
структивные элементы фасада 
– оконные проёмы, балконы, лод-
жии, за исключением установки 
медиафасадов. Площадь фаса-
да, перекрываемая рекламными 
конструкциями, размещаемыми 
на внешних стенах сооружения, 

рийного отключения от электро-
питания сети. Отдельно она оста-
новилась на типах рекламных 
конструкций, таких как крыш-
ные, брандмауэры, настенные 
видеоэкраны, крупногабаритные 
рекламные конструкции, медиа-
фасадах, строительных сетках, и 
требованиях к их размещению. 
Особое внимание был уделено 
сити-форматам, билбордам, от-
дельно стоящим видеоэкранам и 
афишным тумбам. 

– Уникальные нестандартные 
рекламные конструкции, вы-

полненные по индивидуально-
му проекту, – это конструкции, 
имеющие формат, отличный от 
типов рекламных конструкций, 
предусмотренных положени-
ем, – прокомментировала Оль-
га Дмитрищак. Отметим, что к 
ним относятся объёмные про-
странственные конструкции, 
конструкции, на которых распро-
странение рекламной информа-
ции используется как объём объ-
екта, так и его поверхность, в том 
числе воздушные шары, аэроста-
ты, объёмно-пространственные 

модели. Размещение уникаль-
ных рекламных конструкции 
допускается при условии их со-
ответствия внешнему архитек-
турному облику сложившейся 

застройки города. Данный тип 
рекламных конструкций также 
проходит согласование архитек-
турно-градостроительного со-
вета. Площадь информационно-
го поля объёмного пространства 
конструкции определяется рас-
чётным путём. Возможные типы 
поверхностей информационного 
поля – статическое, динамиче-
ское или электронное. 

Присутствующих познакоми-
лись требованиями к рекламным 
конструкциям, размещаемым 
на объектах благоустройства, а 
именно на автопавильонах, оста-
новочных пунктах маршрутных 
транспортных средств. В заклю-
чение заседания Наталья Муд-
риченко подчеркнула, что все 
рекламные конструкции, кото-
рые в настоящее время размеще-
ны на территории города, име-
ют разрешение и действуют в 
том виде, на который был выдан          
документ. Они стоят до оконча-
ния срока действия разрешения 
на размещение рекламной кон-
струкции. Любое последующее 
получение такого документа 
на размещение рекламной кон-
струкции уже должно соответ-
ствовать правилам. 

俯Вера ВОЛГИНА
eДарья ФЕДТОВА

не должна содержать рельефных 
и цветовых решений. На одном 
фасаде допускается размещать 
одну рекламную конструкцию. 
Важно, чтобы они были безопас-
но спроектированы, изготовлены 
и установлены в соответствии с 
требованиями технических ре-
гламентов. Она уточнила, что 
рекламные конструкции, обо-
рудованные внутренними или 
внешними подсветками, должны 
соответствовать требованиям 
пожарной безопасности, а также 
быть оборудованы системой ава-

 ” Все рекламные конструкции, 
которые в настоящее время 
размещены на территории 
города, имеют разрешение 
и действуют в том виде, на 
который был выдан документ
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Осталось два месяца
До проведения Всероссийской переписи населе-

ния. Согласно постановлению Правительства РФ от 
21 июня 2021 года № 949 установлен срок проведения 
Всероссийской переписи населения — с 1 по 31 октября 
2021 года. На отдалённых и труднодоступных терри-
ториях, транспортное сообщение с которыми с 1 по 
31 октября будет осложнено, перепись проводится с                    
1 октября 2020 года по 20 декабря 2021 года.

Изначально планировалось, что основной этап Все-
российской переписи населения пройдёт с 1 по 31 ок-
тября 2020 года. В связи с эпидемиологической ситу-
ацией в июне 2020 года Правительство РФ приняло 
постановление о переносе сроков переписи на апрель 
2021 года. В феврале 2021 года для повышения безо-
пасности с учётом продолжающейся пандемии Пра-
вительство РФ вновь принимает предварительное 
решение о проведении Всероссийской переписи на-
селения в новые сроки — осенью 2021 года.

Отметим, что предыдущие всероссийские перепи-
си населения 2002 и 2010 годов также проходили в 
октябре. Проведение переписи в данный период по-
зволяет сохранить необходимую периодичность, обе-
спечить сопоставимость, точность и корректность 
полученных статистических данных как на нацио-
нальном, так и на международном уровне. 

Главным нововведением предстоящей переписи 
станет возможность самостоятельного заполнения 
жителями России электронного переписного листа 
на портале Госуслуг (Gosuslugi.ru). При обходе жилых 
помещений переписчики будут использовать план-
шеты со специальным программным обеспечением. 
Также переписаться традиционно можно будет на 
стационарных переписных участках, в том числе в 
помещениях многофункциональных центров оказа-
ния государственных и муниципальных услуг (МФЦ).

俯Вера ХОХЛОВА

ВПН-2021

НАГРАДА ХРАБРЫМ

Добрые сердца

«Коробки храбрости» с игрушками для юных па-
циентов областной больницы №3 собрали сотрудни-
ки Тобольского УМН АО «Транснефть-Сибирь».

Начальник Тобольского УМН АО «Транснефть-               
Сибирь» вместе с первым заместителем главы горо-
да Яной Зубовой передал игрушки организаторам ак-
ции. После неприятной или болезненной больничной 
процедуры дети смогут выбрать подарок себе в на-
граду за храбрость. Среди приятных презентов – по-
гремушки, плюшевые звери, куклы, машинки, пупсы 
и многое другое.

На своих страницах в соцсетях Андрей Ходосевич 
написал: «Коробки храбрости» собирают благотвори-
тели в 57 городах России. Я рад, что наше предпри-
ятие присоединилось к многотысячной армии взрос-
лых, которые помогают ребятам преодолевать страх 
перед врачами».

Пополнить коробки игрушками могут все желающие. 
Сбором подарков для детей занимается МАУ «ЦРМПП», 
узнать подробности можно по телефону 8 (3456)24-31-33.

俯eЛилия МАЙОРОВА

Земля или деньги?
ПОДДЕРЖКА МНОГОДЕТНЫХ

Ещё в 2011 году в Тюменской области появилась программа по предоставлению 
бесплатных земельных участков многодетным семьям. В том числе, конечно, и 
тобольским

В соответствии с данны-
ми документами земель-
ные участки предлагают-
ся многодетным семьям в 
порядке очерёдности. Если 
семью не устраивает пред-
лагаемая ей земля, то она 
вправе рассмотреть ещё 
один вариант.

Необходимо иметь в виду, 
что по закону при отказе и 
от второго варианта участ-
ка семья исключается из 
очереди, кроме семей, по-
ставленных на учёт до 28 
января 2016 года, – им пред-
лагается три варианта. А 
ещё выяснилось, пока неко-
торые ждали заветный уча-
сток земли, они уже улуч-
шили жилищные условия 

и участок им и не нужен, 
точнее, не осталось средств 
строить на нём. Была и дру-
гая сторона – нехватка под-
ходящих участков. По зако-
ну нельзя просто выделить 
надел в чистом поле – уча-
сток должен быть разме-
жёван, здесь должно быть 
электричество, вода, газ, 
хорошая дорога. На всё это 
нужны ну очень большие 
деньги! Тогда на смену дан-
ному постановлению пришёл 
альтернативный вариант – 
получить социальную выпла-
ту вместо земли, это стало 
возможным с 2020 года.

– Для этого многодет-
ные семьи, имеющие трёх 
и более детей, обязательно 

должны стоять на учёте на 
получение участка под ИЖС, 
– поясняет Светлана Дроби-
на, заместитель начальника 
управления департамента 
градостроительства и земле-
пользования администрации 
Тобольска. – Минимальная 
социальная выплата на се-
мью с тремя детьми составит 
323 тыс. рублей, на четвёрто-
го, пятого и последующих – 
3650 руб. на каждого ребёнка. 

Такую выплату можно по-
тратить на приобретение 
квартиры у застройщика, 
на первоначальный взнос 
по ипотечному кредиту, на 
погашение основной суммы 
долга или на уплату про-
центов по ипотеке. Также 
выплату можно потратить 
на покупку квартиры по до-
говору долевого участия.

 По словам заместителя 
начальника управления, в 
2020 году социальной вы-
платой воспользовались 37 
тобольских многодетных 
семей, в 2021 – 18, которые 
стояли на очереди на полу-

чение земельного участка.
 Взять землю или соци-

альную выплату – решает 
только семья. Если, к приме-
ру, она решила, что участок 
важнее, муниципалитет 
выделит его, но только тог-
да, когда придёт очередь. В 
том случае, если семья вы-
берет деньги, то…

– Сегодня мы, то есть де-
партамент градостроитель-
ства и землепользования, 

принимаем заявления до 31 
августа, его также можно по-
дать через МФЦ, на социаль-
ную выплату, которая будет 
производится в марте – апре-
ле 2022 года, – проинформи-
ровала Светлана Дробина.

Сегодня предложения о 
предоставлении земельных 
участков многодетным се-
мьям идут по микрорайону 
«Усадьба».

俯Вера ВОЛГИНА

 ” Многодетные семьи, имеющие 
трёх и более детей, обязательно 
должны стоять на учёте на получение 
участка под ИЖС, – поясняет Светла-
на Дробина, заместитель начальника 
управления департамента градостро-
ительства и землепользования адми-
нистрации Тобольска. – Минимальная 
социальная выплата на семью с тремя 
детьми составит 323 тыс. рублей, на 
четвёртого, пятого и последующих – 
3650 руб. на каждого ребёнка 

Что скрывать, до появления этой программы для 
многих больших семей иметь собственный участок 
земли, где можно было бы поставить дом, а рядом 
разбить сад с огородом, было несбыточной мечтой. А тут 
её можно получить бесплатно! С момента действия про-
граммы на учёт в целях получения земельного участка 
встало 1 144 семьи. С 2011 года земельные участки полу-
чили 394 семьи.

Нехороший рост

В Тюменской области за прошедшую неделю забо-
леваемость коронавирусом выросла в три раза, со-
общает региональный Роспотребнадзор.

Эпидситуация по коронавирусу в регионе крайне 
напряжённая, за первую неделю июля выявлено 1 555 
новых случаев, и показатель заболеваемости увели-
чился в три раза по сравнению с июнем 2021 года. По 
словам главы регионального управления Роспотреб-
надзора Галины Шарухо, суточный показатель забо-
леваемости составляет 15,9 на 100 тысяч населения. 

При этом Галина Шарухо отметила, что около по-
ловины заражений коронавирусом происходит в се-
мьях: за неделю зарегистрировано 344 семейных 
очага. В рамках санитарно-эпидемиологических рас-
следований установлено более 25,5 тысячи контакт-
ных лиц. В детских образовательных и оздорови-
тельных учреждениях очаговой заболеваемости нет, 
сообщает региональный Роспотребнадзор.

CПО СТАТИСТИКЕ: 
более 46% заболевших коронавирусом в Тюменской обла-
сти заразились в семейных очагах, 27% – по месту работы и 
23% – в общественных местах и транспорте. Среди заболев-
ших 35% – работающее население, 28% – пенсионеры и 22% – 
неработающие. За последние две недели отмечается рост 
заболеваемости среди работников общественного питания 
(+76%), сферы услуг (+54%), транспорта и учреждений сфе-
ры культуры (+22%). По заболеваемости лидирует Тюмень 
– 73% выявленных случаев коронавируса, на втором месте 
Тюменский район – 7%, на третьем месте Ялуторовск – 3,5%.

По информации оперативного штаба Тюменской об-
ласти, за минувшие сутки (на 15 июля) 245 новых слу-
чаев заболевания, остаются под медицинским наблю-
дением в стационарах и дома 52 262 человека. При 
этом в регионе ежедневно регистрируют смертель-
ные случаи от коронавируса.

俯Лада ЛИСОВА

СБИВАЕМ КОРОНУ 

НАЦПРОЕКТ «ПОДДЕРЖКА ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА» 

Большое дело для маленьких людей
В последнее время с 

каждым годом увеличи-
вается количество негово-
рящих малышей и детей 
постарше, вероятно, это 
связано с техническим 
прогрессом, когда, только 
выбравшись из пелёнок, 
детки берут в руки всякие 
гаджеты. И уже простое 
человеческое общение ста-
новится для них чем-то не-
нужным…

Но Светлана Макеева, ру-
ководитель первого в То-
больске частного детско-
го сада с логопедическим 
уклоном «Речецветик», счи-
тает, что причин роста рече-
вых проблем очень много. 

Это в первую очередь 
сложная и нервная беремен-
ность – как мама носила, 
чем болела во время бере-
менности, даже интоксика-
ция может влиять на плод 
и дальнейшую патологию, 
как прошли роды, обмотан 
ли пуповиной плод, кесаре-
во сечение. Следующими 
факторами риска возникно-
вения патологии речевого 
развития могут быть ранние 
инфекционные болезни ре-
бёнка, испуг, травма и дру-
гие. В общем, так или иначе, 
но статистические цифры 
неумолимо ползут вверх 
– не владеющих или пло-
хо владеющих речью детей 
становится всё больше.

И востребованность в ло-
гопедических услугах для 
детей младшего возраста 
и дошкольников всё выше. 
Светлана Макеева как соци-
альный предприниматель 
сделала верную ставку на 
речевое развитие своего дет-
сада, который появился в То-
больске в 2018 году в новом 
15 микрорайоне. Сегодня «Ре-
чецветик» не только выпу-
стил в большой мир немалое 
количество «языкастых бол-
тунишек» (на самом деле – 
говорящих и хорошо владе-
ющих речью малышей), но и 
расширяет свои услуги. 

– Наш логопед Ирина Гу-
банова прошла обучение 
практической сурдопедаго-
гике и может теперь рабо-
тать с детьми с нарушением 
слуха и после кохлеарной 
имплантации (протез, воз-
действующий на слухо-
вой нерв). Восстанавливает 
устную речь, утерянную во 
время слухового недостат-
ка хоть врождённого, хоть 
приобретённого из-за бо-
лезни. У нас есть такие дет-
ки, ходят с имплантами и 
со слуховыми аппаратами. 
Также логопед обучилась 
по программе запуска ре-
чи у детей раннего возрас-
та (когда в 2 года ребёнок не 
говорит предложениями). И 

сама я учусь по програм-
ме коррекции поведенче-
ских расстройств детей-ау-
тистов. Таких сегодня тоже 
достаточно много и стано-
вится всё больше, коррек-
ционная педагогика очень 
востребована, и здесь кро-
ме логопеда нужна помощь 
педагога, – рассказывает 
Светлана Макеева, которая 
близко столкнулась с необ-
ходимостью ухода за таки-
ми детьми.

На протяжении несколь-
ких лет работы детсада 
через него прошли шесть 
таких деток с разными на-
рушениями и стадиями. И 
Светлана, уже как мать, не 
смогла пройти мимо и про-
сто отказать родителям де-
тей, страдающих аутизмом. 
Очень корректно и грамот-
но она говорит о странном 
для обычных людей пове-
дении аутистов – это их                 
самозащита при большом 
скоплении людей, реакция 
на шум, и другие обстоя-
тельства. Но всё же однаж-
ды уже пришлось отказать 
одному ребёнку из-за силь-
ной агрессии. По мнению 
руководителя «Речецвети-
ка» и профессионального 
коррекционного педагога, 
в каждом городе должны 
быть центры для аутистов и 
детей с другими нарушени-
ями поведения и патология-
ми слуха, речи. 

И сама Светлана заду-
мывается о таком центре, 
а пока её частный детский 
сад первым в Тобольске по-
лучил лицензию на допол-
нительные образователь-

ные услуги по логопедии 
и сурдопедагогике. Без ли-
цензирования данной дея-
тельности это просто кру-
жок, поясняет социальный 
предприниматель, при 
этом лицензия даёт воз-
можность участвовать в 
муниципальной програм-
ме на получение бесплат-
ного дополнительного об-

ской платы, это тоже нам                                                                                  
помогает. Есть субсидия 
на игрушки, на зарплаты                            
педагогам». 

А ещё очень спасают со-
циальных предпринимате-
лей гранты, которые предо-
ставляются на конкурсной 
основе. Так в 2019 году «Ре-
чецветик» выиграл и реали-
зовал президентский грант 

картинки. В 2020 году выи-
грали и реализовали муни-
ципальный грант по оказа-
нию ранней помощи детям 
с речевыми особенностя-
ми. Сегодня готовятся уча-
ствовать в губернаторском 
гранте.

– Это всегда очень боль-
шая и ответственная рабо-
та, но без неё нам никак, 
надо пробовать, старать-
ся выигрывать гранты. Мы 
понимаем, что надо разви-
ваться, расширять свою де-
ятельность. И грантовая 
поддержка даёт хорошую 
помощь и возможность раз-
виваться, заявлять о себе, 
пробовать свои силы и на-
бираться опыта. Ещё раз по-
вторюсь, без такой помощи 
сложно двигаться в соци-
альном бизнесе. На сегодня 
пока, кроме грантов, ника-
ких преференций для соци-
альных предпринимателей 
в регионе нет, но мы ждём. 
Информация о нас нужна 
правительству области, что-
бы знать, сколько нас и в ка-
ких направлениях мы дей-
ствуем, и решать вопросы о 
мерах поддержки. Поэтому 
нам нужен статус социаль-
ного предпринимателя, – по-
ясняет Светлана Макеева. 

И несмотря на разные 
трудности, продолжает 
свой путь в предпринима-
тельстве, помогая деткам 
и их родителям решать ре-
чевые проблемы. Пусть же 
с помощью «Речецветика» 
будет как можно больше 
болтунишек и их счастли-
вых мам и пап.

俯eНаталья ЮРЬЕВА   

разования детям младших 
классов (с 2020 года перво-
классники по сертифика-
ту могут бесплатно зани-
маться в лицензированных 
студиях допобразования). 
«За счёт этой субсидии мы 
можем выходить в школы. 
Сумма небольшая, но лю-
бая копейка и поддержка 
от государства и города со-
циальному бизнесу очень 
важна, – говорит Светла-
на Макеева. – Наши роди-
тели получают небольшую 
компенсацию родитель-

по созданию мини-центра 
по коррекции помощи де-
тям с речевой патологией. 
Охватили 50 детей от 3 до 
7 лет, которые занимались 
бесплатно на базе детсада. 
На грантовые средства тог-
да было приобретено инте-
рактивное оборудование 
для логопедического каби-
нета, инструментарий для 
су-джок терапии, аппарат-
ного и ручного логопедиче-
ского массажа и с инстру-
ментами, дидактические 
материалы и методички, 
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Мяч над сеткой
ОПОРНЫЙ МАТЧ

Состоялся дружеский 
матч по волейболу между 
командами Тобольского 
отделения общественной 
организации предприни-
мателей «Опора России» и 
недавно созданным в То-
больске крылом студенче-
ской «Опоры».

Инициатива проведения 
игры исходила от студентов. 
Взрослые предпринимате-

АЛЕКСАНДР МООР
губернатор Тюменской области 

Поздравляю мусульман Тюмен-
ской области с наступлением 
праздника Курбан-байрам!

Его нравственные ценности 
передаются из поколения в по-

коление и имеют общечеловеческое значение. Он при-
зывает к добру, милосердию и благочестию, к духов-
ному совершенствованию, знаменует твёрдость веры, 
доброту и сердечное отношение к окружающим.

Выражаю благодарность мусульманской умме за 
вклад в развитие нашей многонациональной и мно-
гоконфессиональной области, утверждение семей-
ных ценностей, укрепление традиций добрососед-
ства, безусловно, являющихся основой процветания 
нашего региона.

В светлый праздник Курбан-байрам желаю всем 
крепкого здоровья, счастья, радости и успеха во всех 
делах и начинаниях!

МАКСИМ АФАНАСЬЕВ 
глава города Тобольска 

Дорогие тоболяки!
Сердечно поздравляю мусуль-

ман нашего города с праздником 
Курбан-байрам!

В Тобольске мусульманская 
община является важным опло-

том нравственности, межнациональной дружбы и 
гармонии. Воспитывая подрастающее поколение в 
атмосфере многовековых религиозных традиций, вы 
прививаете ему уважение к нашей общей истории, 
любовь к родной культуре. Тем самым вы вносите 
огромный вклад в наше общее будущее, построен-
ное на главенстве семейных ценностей, всеобщем 
мире и согласии.

Среди представителей мусульманской общины 
очень много благотворителей, общественных дея-
телей, активистов, лидеров инициативных групп и 
просто неравнодушных людей. Огромное спасибо за 
активное участие в жизни Тобольска.

От всей души поздравляю с праздником, олицетво-
ряющим добро и милосердие, любовь к ближнему и 
взаимопомощь! Желаю всем добра и благополучия, 
мира, понимания и радости!

АНДРЕЙ ХОДОСЕВИЧ
председатель Тобольской городской думы 

Уважаемые тоболяки!
От души поздравляю вас с 
праздником Курбан-байрам! 
В нашем многонациональном 
городе мусульмане всегда за-
нимали почётное место. Под-
держивая многовековые тра-

диции, они чтят предков, культуру и обычаи своего 
народа. Воспитывают детей в атмосфере уважения 
друг к другу и к созидательному труду. Помогают со-
хранять нашу общую историю и пишут новые стра-
ницы летописи города.

В священный Курбан-байрам жители воспевают 
важнейшие исламские ценности – миролюбие, ми-
лосердие, заботу о ближних. Эти заповеди близки 
людям всех вероисповеданий, поскольку являются 
оплотом мира и согласия.

Пусть вместе с праздником в ваши дома войдут 
здоровье и радость, счастье и любовь, достаток и 
благополучие. Пусть ваши молитвы будут услыша-
ны, а ваш путь всегда озаряет яркое солнце надеж-
ды. Тепла и гармонии вашим семьям! 

ли вызов приняли. Пришлось 
правда предварительно потре-
нироваться и тем, и другим. 

В спортивном зале ДЮСШ 
№2. За студенческую ко-
манду играли студенты ин-
дустриального института 
Евгений Макушин, Гузель 
Юмашева, Сергей Кучков-
ский, и студенты пединсти-
тута Даниил Диска, Рушан 
Раимгулов, Влада Козлова, 
Тамара Стебекова. Коман-
да предпринимателей бы-

ла более многочисленной, 
с полной скамейкой запас-
ных: Сергей Леушин, Вик-
тор Долгушин, Игорь Батуев, 
Анастасия Посохова, Татья-
на Ушакова, Дарья Аширова, 
Станислав Логос, Анна Чусо-
витина, Ирина Циценко. 

Команды обменялись при-
ветствиями и ринулись в 
бой. Первую партию коман-
да «Опоры России» «проду-
ла» со счётом 25:17 в пользу 
соперников. Видимо, нужно 

было время, чтобы сыграть-
ся. Но уже во второй партии, 
а затем третьей и четвёртой 
представители предприни-
мательского сообщества по-
казали класс. Партии закан-
чивались со счётом 25:22, 
25:16 и 25:17 в пользу коман-
ды «Опоры России». Соответ-
ственно, взрослая команда 
одержала в игре победу со 
счётом 3:1. Накал страстей 
был запредельный, болель-
щики сорвали голоса. А эмо-

ции выплёскивались через 
край, будто это был не то-
варищеский матч, а игра на 
чемпионате мира. 

Счёт счётом, но у этой 
матчевой встречи была и 
другая сторона. Предпри-
ниматели и студенты по-
ближе познакомились в не-
формальной обстановке. А 
некоторым ребятам даже 
поступили деловые предло-
жения о сотрудничестве от 
предпринимателей.

КОНСТАНТИН КОНСТАНТИНОВ, председатель Тобольского отделения 
«Опоры России»:

– Играть я пока не готов. Но пришёл поболеть за свою команду да и студен-
тов поддержать. Студенческое крыло «Опоры», которое возникло недавно, –
это наша будущая смена. Это первая игра, но она уникальная, так как проходит 
по инициативе студенческого сообщества. Сегодня у нас фактически проис-
ходит слияние двух сообществ – студенческого и предпринимательского. Со-
всем не обязательно, что эти студенты станут предпринимателями. Предпри-
ниматель – это активный, социально ориентированный житель нашего города. 
И это главное. 

ГУЗЕЛЬ ЮМАШЕВА, студентка Тобольского индустриального института:
– Мы собрались на товарищеский матч. В соперниках у нас команда «Опо-

ры России». Мы совсем недавно создали такое общественное объединение, 
как студенческая «Опора», в которую вошли активисты студенческого дви-
жения разных учебных заведений нашего города, в первую очередь, конечно, 
двух вузов. Мы налаживаем связи с предпринимателями, обучаемся основам 
предпринимательства. В будущем кто-то из нас, возможно, свяжет свою жизнь 
с бизнесом. Но главное, все без исключения мы научимся креативно, иннова-
ционно мыслить и стремиться к реализации своих планов. Наше предложение 
сыграть товарищеский матч по волейболу предприниматели поддержали. Так 
мы лучше познакомимся, сплотимся, да и совсем неплохо провести выходной 
на спортивной площадке. 

ВИКТОР ДОЛГУШИН, предприниматель:
– Занимаюсь монтажом и обслуживанием слаботочечных систем (сигна-

лизация, видео). Одним словом, стою на страже безопасности. В «Опоре Рос-
сии» я отвечаю за спортивное направление. Студенты бросили нам вызов, 
который мы приняли. Потренировались. Восстановили забытые навыки. При-
знаюсь, когда я начал тренироваться, понял, что не готов и нужно время. Нуж-
но правильно подставить руку, стратегически верно подать мяч, научиться 
играть в команде и элементарно не получить травму. Студенческая команда 
вполне подготовленная, так что нам нелегко придётся. Но мы, предпринима-
тели, трудностей не боимся. 

ИГОРЬ БАТУЕВ, предприниматель:
– Мне 24 года. По возрасту я от студентов недалеко ушёл. Занимаюсь 

лазерной резкой и гравировкой. Вырезаем различные деревянные изде-
лия – медальницы, ключницы, брелоки, блокноты. В команду я пошёл с удо-
вольствием. Я вообще люблю спорт. К счастью, у нас в городе для занятий 
спортом есть все условия. В летний период работают спортивные площадки, 
на которых можно потренироваться, поиграть, пообщаться с друзьями, еди-
номышленниками, повысить своё мастерство. 

Сегодня мы играем в волейбол. Это замечательный вид спорта, который 
требует полной мобилизации всего организма и сплачивает членов команды.

 ✍eФеликс БРАЦЕВСКИЙ

Бриллиантовые вы наши
НАШИ ЮБИЛЯРЫ

Далеко не все супружеские пары могут похвалиться тем, что отметили 
бриллиантовую свадьбу. Среди этих счастливчиков – тоболяки Анатолий Фёдорович 
и Людмила Фёдоровна Сергеевы 

Бриллиантовая годов-
щина брака, которая соот-
ветствует 60 годам, про-
житым вместе,   требует 
особого внимания, торже-
ственного чествования. 
Бриллиант – драгоценный 
камень, который отлича-
ется особой прочностью. 
Так же крепки и семьи, в 
которых супруги прожили 
в браке 60 и более лет. 

И то, что дети и вну-
ки бриллиантовых юбиля-
ров Сергеевых обратились 
в комитет ЗАГС админи-
страции города с просьбой 
торжественно поздравить 
своих близких с круглой 
датой, вполне естествен-
но.  Председатель комите-
та ЗАГС Екатерина Шани-
на поздравила юбиляров 
на дому (в условиях панде-
мии это оптимальный вари-
ант). Она вручила супругам 
благодарственное письмо,  
приветственный адрес, па-
мятную медаль «60 лет су-
пружеской жизни» от губер-
натора Тюменской области, 
поздравительный адрес и 
букет цветов от главы горо-
да. Пожелала им активно-
го долголетия, неугасаемой 
любви, заботы и внимания 
близких. Кстати, всё это у 
них есть. Счастливые они, а 
счастье ковали собственны-
ми руками. 

Юбиляры встретили нас в 
дверях. Чуть поодаль стоя-
ли их дети. Признаться, ког-
да я услышала о 60 годах 
совместной жизни, ожида-
ла увидеть перед собой по-
жилых людей. Но не увиде-
ла. У Анатолия и Людмилы 
такой молодой блеск в гла-
зах, да и энергия бьёт через 
край, что выглядят они на-
много моложе своих лет.    

Брак Анатолия и Люд-

милы Сергеевых был заре-
гистрирован 27 июня 1961 
года в городе Волхове Ле-
нинградской области (Люд-
миле тогда ещё не было 
18 лет). В этом же году они 
окончили Волховский стро-
ительный техникум. Люд-
мила ждала его возвра-
щения из армии 3,5 года. 
Судьбе было угодно, что-
бы они переехали в Сибирь, 
намотали километры тру-
довых дорог по бескрайне-
му сибирскому краю и осе-
ли в Тюменской области, в 
чудном городе Тобольске. 
И что интересно, о пере-
езде в Ленинградскую об-
ласть больше не помышля-
ли. Оба давно уже считают 
себя сибиряками. Здесь, в 
сибирском суровом и бо-
гатом краю, где они прове-
ли 55 лет, выросли их дети, 
внуки, здесь их друзья, быв-
шие коллеги, здесь они ви-
дят плоды своих трудов. 

Глава семьи после служ-
бы в армии, а служить ему 
довелось с 1961 по 1964 годы, 

поступил на работу в трест 
«Уралстроймеханизация», 
где работал по 2014 год гео-
дезистом, мастером, прора-
бом, начальником участка, 
главным инженером, на-
чальником мехколонн. Стро-
ил наш герой железные до-
роги в Красноярском крае, 
Кемеровской, Тюменской 
областях. В нашем регио-
не он прокладывал желез-
нодорожные пути по марш-
руту: «Тюмень – Тобольск 
– Сургут – Нижневартовск 
– Новый Уренгой – Ямбург», 
являлся руководителем 
проекта строительства вто-
рых путей «Тобольск – Сур-
гут». Имея 45-летний трудо-
вой стаж, он был награждён 
многими правительствен-
ными и ведомственными 
наградами. А когда трест 
распался, он поработал 
на газовиков – «Газпром», 
«Сургутнефтегаз», «Ноябрьск-
нефтегаз». 

Людмила, последовавшая, 
словно декабристка, за му-
жем в Сибирь, тоже труди-

лась в тресте «Уралстрой-
механизация» – мастером, 
старшим инженером, на-
чальником ПЭО в мехколон-
нах. Её трудовой стаж – 37 
лет, и отмечен он так же, как 
и у супруга, правительствен-
ными и ведомственными на-
градами. Оба являются вете-
ранами труда России. 

Условия жизни были тя-
жёлые: мошка, комары и 
прочий гнус, приходилось 
заготавливать дрова и то-
пить печь. А когда приходи-
лось жить в труднодоступ-
ных территориях, не всегда 
хватало продуктов. Тут уж 
Людмиле приходилось из-
ворачиваться, чтобы накор-
мить семью, особенно ма-
леньких дочек. 

Но все лишения были 
оправданы благородной це-
лью – прокладкой железной 
дороги. Не забыть Анатолию 
Фёдоровичу случая, как на 
станции Сетово к ним подо-
шла дряхлая старушка, упала 
на колени и начала целовать 
рельсы, приговаривая, что ей 

скоро на тот свет, встретит-
ся она там с мужем и рас-
скажет ему, какое чудо со-
вершилось – к ним в посёлок 
пришла железная дорога. 

В Тобольск они перебра-
лись в 1975 году. Для Люд-
милы Фёдоровны тогда за-
кончилась кочевая жизнь. 
А Анатолий Фёдорович без 
командировок не обходил-
ся, но при этом был спокоен 
за своих девочек. Ну, а его 
трудовая биография обога-
тилась ещё одним фактом – 
строительством Тобольско-
го речного порта.   

Окончательно он ушёл 
на пенсию в 72 года. Анато-
лий Фёдорович признаёт-
ся, что ещё хотел бы пора-
ботать, что для этого есть и 
силы, и колоссальный опыт. 
А размеренное пенсионер-
ское житьё-бытьё, как вы-
яснилось, не для него. Хотя 
без дела он и так не сидит. 
Находит, чем полезным се-
бя занять. А рядом его Люд-
мила – любимая жена, друг, 
единомышленник. Все эти 
годы они были неразлуч-
ны. Вырастили двух заме-
чательных дочерей, помог-
ли растить четырёх внуков. 
Все их наследники получи-
ли высшее образование. 

На пенсии супруги увле-
клись садоводством и пу-
тешествиями, так что ста-
рость их дома не застанет. 

По нашей просьбе Анато-
лий и Людмила  поделились 
секретами крепкого семей-
ного союза. Без любви, тер-
пения, взаимоуважения, 
готовности пойти на взаи-
моуступки 60 лет вместе не 
проживёшь. При этом важ-
но, чтобы каждый добро-
совестно выполнял свою 
роль: муж – добытчика и 
кормильца, жена – храни-
тельницы семейного очага.   

俯eДиана ШТЕРН

С ПРАЗДНИКОМ!

СУХОВ ИБРАГИМ КЯРИМОВИЧ
председатель Муфтий ЦР РДУМ ТО

Уважаемые братья и сестры!
Региональное духовное управление мусульман 

тюменской области поздравляет вас с наступающим 
великим праздником ислама – Курбан-байрам.

Мир вам, милость Аллаха и его благословения! 
Мир вам, милость Аллаха и Его нескончаемые блага!

Этот величайший праздник ислама открывает вра-
та милости Всевышнего Создателя. Милость Алла-
ха объемлет небеса и землю, и, когда мусульманин 
приносит жертву ради Аллаха, с первой каплей кро-
ви жертвенного животного прощаются его грехи и 
ниспосылается милость Всевышнего! В этот великий 
праздник, искренне желаю всем мусульманам укре-
пления веры, личного процветания и крепкого здоро-
вья, а также неустанного искреннего служения делу 
призыва к исламу как залог милости Аллаха в обеих 
мирах. 

Жертвуя малым, в день жертвоприношения му-
сульмане приобретают великое благо Аллаха! Все-
вышний говорит в Коране: «Если вы будете бла-
годарны за Мои милости, то Я увеличу вам Мою 
милость! Но, если проявите неверие, то Моё наказа-
ние сильно…». 

Так, мусульмане, проявляя свою щедрость и делясь 
с другими, кто нуждается в их помощи и поддержке, 
обретают великое прощение и награду Господа ми-
ров! Пусть Всевышний Создатель укрепит в нас брат-
скую любовь друг к другу, наделит чувством ислам-
ской солидарности и единства! Ибо Аллах призвал 
всех мусульман к единству, говоря: «Держитесь за 
вервь Аллаха (Коран) и не разъединяйтесь…». 

Единство и солидарность всегда помогали мусуль-
манам переносить тяготы земной жизни, заверше-
ние которой день Суда и расчёт за все наши деяния 
и произнесённые все слова.  

В эти праздничные дни, вместе с вами обращаю 
свои молитвы к Милостивому и Милосердному Алла-
ху с тем, чтобы Он простил наши ошибки и прегре-
шения и наставил всех заблудших на спасительный 
путь благочестия, мира и истинного братства между 
людьми и народами! АМИН!

Сообщаем, что по данным исламских органи-
заций, Курбан-байрам в этом году приходится на               
20 июля.
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ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВЕСТНИК: ГОРОДСКАЯ ДУМА

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТОБОЛЬСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
12 июля 2021 г.                                                                               № 31

О награждении

На основании Положения «О наградах и почетных званиях муни-
ципального образования городской округ город Тобольск»,  утверж-
денного решением Тобольской городской Думы от 26.03.2019 № 27, 
за высокий профессионализм, активную гражданскую позицию:

1. Наградить сотрудников МАДОУ «Детский сад №7» г. Тобольска:
1.1. Благодарностью Председателя Тобольской городской Думы:
● Балдину Елену Анатольевну, старшего воспитателя;
● Маскутову Синию Халиюлловну, воспитателя.
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Тобольская 

правда» и разместить на официальном сайте Тобольской городской 
Думы в информационно-коммуникационной сети «Интернет».

А.А. Ходосевич

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ТОБОЛЬСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
13 июля 2021 г.                            № 32

О награждении

На основании Положения «О наградах и почетных званиях муни-
ципального образования городской округ город Тобольск»,  утверж-
денного решением Тобольской городской Думы от 26.03.2019 № 27, за 
высокий профессионализм, многолетний добросовестный труд в от-
расли торговли, активную гражданскую позицию:

1. Наградить:
1.1. Почетной грамотой Председателя Тобольской городской Думы:
● Шаймуратову Татьяну Николаевну, ветерана ООО УРС «Сибнеф-

тепровод» филиал «Южный».
2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Тобольская 

правда» и разместить на официальном сайте Тобольской городской 
Думы в информационно-коммуникационной сети «Интернет».

А.А. Ходосевич

Следующий номер газеты «Тобольская правда» 
выйдет в четверг, 22 июля 2021 года.

На «ЗапСибНефтехиме» 
коллективный иммунитет 
сотрудников с антителами 
к COVID-19 превысил 80%.

Большую роль сыграла 
вовлечённость работни-
ков в вакцинацию от ко-
ронавируса: на предпри-
ятии более 60% от всей 
численности персонала – 
с прививками. Успешны-
ми кейсами по развенча-
нию популярных мифов о 
прививке устами экспер-
тов в области медицины 
и организации доброволь-
ной массовой вакцинации 
сотрудников предприятия 
поделился директор орга-
низационного развития и 
социальной инфраструк-
туры «ЗапСибНефтехима», 
председатель штаба по 
противодействию распро-
странения коронавирус-
ной инфекции на предпри-
ятии Данил Рассказов.

 – На «ЗапСибНефтехи-
ме» работает почти 4000 со-
трудников. При этом боль-
ше половины, если быть 
точным, то более 61% – с 
прививками от COVID-19. 
В то же время мы продол-
жаем коммуникационную 
кампанию по повышению 
вовлечённости работников 
предприятия в вакцинацию 
от коронавируса, разъяс-
няем опасность вируса для 
организма человека. Кол-
леги, переболевшие коро-
навирусом, охотно делятся 
собственными историями 
болезни и реабилитации 
организма. Кстати, многие 
переболевшие COVID-19 в 

прошлом году сотрудни-
ки, у которых сейчас 
низкий уровень ан-
тител, активно за-
писываются на 
прививки. По-
вторно болеть 
не хочет никто.

 – Люди охот-
но ставят себе 
вакцину? Про-
являют ли ини-
циативу в этом 
вопросе?

 – Вакцинация от 
COVID-19 – доброволь-
ная. Все наши сотрудники 
самостоятельно принимают 
осознанное решение, ста-
вить прививку или нет. При 
этом мы достаточно мно-
го ресурсов инвестируем в 
коммуникации, чтобы дать 
сотрудникам комплексную 
информацию о вакцинации, 
развеять мифы и рассеять 
страхи перед прививкой. 
Специалисты Службы «Ме-
дицина» «ЗапСибНефтехи-
ма» каждый день проводят 
встречи с работниками, на 
которых рассказывают о 
защитном механизме дей-
ствия прививки от коро-
навируса, ее безопасности 
для организма, возможной 
кратковременной реакции, 
отвечают на вопросы. При-
влекаем и сторонних экс-
пертов – практикующих 
врачей, кандидатов и док-
торов медицинских наук. 
Например, в июне встречу 
с сотрудниками «ЗапСиб-
Нефтехима» провели док-
тор медицинских наук, соз-
датель сети клиник «Мать 
и дитя» Марк Курцер, а так-
же эксперты данной кли-

ники – заведующий от-
делением оперативной 
гинекологии клиническо-
го госпиталя «Мать и дитя» 
(г. Тюмень), акушер-гине-
колог, онколог Илья Страж-
ников; врач-репродуктолог, 
акушер-гинеколог высшей 
категории Екатерина Аве-
тян; заведующий родовым 
отделением клинического 
госпиталя «Мать и дитя», 
акушер-гинеколог высшей 
категории, кандидат меди-
цинских наук Валентина 
Хасанова. Они рассказали 
сотрудникам о результа-
тах клинических исследо-
ваний вакцины «Спутник 
V», её эффективности и без-
опасности для организма. 
Такие встречи продуктив-
ны, поскольку позволяют 
получать информацию из 
первых уст и руководство-
ваться именно ей при при-
нятии решения, а не публи-
кациями в интернете на 
непрофильных ресурсах и 
комментариями в соцсетях. 
Как результат – после про-

ведения этой встречи часть 
сотрудников без антител 
записались на прививку.

 – В последнее время 
отмечаете ли измене-

ние отношения людей 
к вакцинации? Люди 
стали больше осозна-
вать важность приви-
вок и ответственность 
за свое здоровье? Или, 

наоборот, желающих 
вакцинироваться стало 

меньше?
– Перед стартом массовой 

вакцинации в начале 2021 
года мы провели тестиро-
вание всех сотрудников на 
антитела к COVID-19, что по-
зволило собрать комплекс-
ную информацию о доле 
коллективного иммунитета 
на предприятии, сформиро-
ванного естественным пу-
тем. Среди работников без 
антител мы провели опрос 
– кто бы хотел поставить 
прививку от коронавиру-
са. Получая результат те-
ста на антитела, коллеги 
сами принимали решение 
– вакцинироваться или нет. 
Больше трети работников 
из «зоны риска», то есть без 
антител, выразили желание 
поставить прививку ещё в 
зимне-весенний период. И 
наша ключевая задача на 
этом этапе была организа-
ционно помочь им в этом.

Сейчас фокус нашего вни-
мания смещён на тех, кто 
не поставил прививку в на-
чале 2021 года по причине 
естественного иммунитета 
к вирусу в тот период. Же-
лающие вакцинироваться, 
конечно, есть. Дополнитель-
ным стимулирующим фак-

тором выступает высокий 
уровень коллективного им-
мунитета в компании. 

 – Больные коронавиру-
сом сравнительно долго от-
сутствуют на рабочем ме-
сте из-за необходимости 
изоляции. Подсчитывали 
ли ущерб для компании из-
за распространения коро-
навируса среди вашего пер-
сонала?

 – В 2020 году период пер-
вой волны COVID-19 совпал 
с разгаром пуско-наладоч-
ных работ на «ЗапСибНеф-
техиме». Ключевой произ-
водственный персонал в 
этот период мы перевели на 
двухнедельные вахты, вы-
плачивая сотрудникам до-
полнительные стимулиру-
ющие надбавки. Остальных 
отправили на удаленный 
режим работы с сохранени-
ем заработной платы. В этот 
же период на территории 
действующего вахтового 
городка на «ЗапСибНефте-
химе» развернули ми-
ни-госпиталь по лечению 
заболевших COVID-19 работ-
ников. В этот период боль-
ницы в нашей стране одна 
за другой перепрофилиро-
вались в госпитали по лече-
нию пациентов с COVID-19, 
а медики только апробиро-
вали возможные методики 
лечения. Чтобы сохранить 
здоровье сотрудников и ми-
нимизировать риски зара-
жения, компания пошла на 
вышеуказанные меры, инве-
стируя более 1 млрд рублей 
в данные мероприятия. Сей-
час, когда есть успешно за-
рекомендовавшие себя ме-
тодики лечения, вакцина 

и достигнут высокий уро-
вень коллективного имму-
нитета на предприятии, мы 
свернули работу нашего го-
спиталя. Но все плановые 
консультационно-медицин-
ские услуги, в том числе 
тестирование на COVID-19 
работников без антител и 
представителей подрядчи-
ков, специалисты службы 
заказчика «Медицина» про-
должают оказывать.

– Недавно один крупный 
российский предпринима-
тель призвал бизнес сти-
мулировать вакцинацию 
сотрудников компаний 
выходным или премией. 
Как относитесь к этой ини-
циативе? Если да, о ка-
ких премиях может идти 
речь?

–  Меры дополнительно-
го финансового стимулиро-
вания сотрудников, поста-
вивших прививку, мы не 
применяем, равно как и на-
оборот – никаких денежных 
санкций к тем, кто отказы-
вается вакцинироваться, у 
нас нет. Один из самых эф-
фективных инструментов, 
который мы используем, 
– информационно-разъяс-
нительная работа, орга-
низация для сотрудников 
консультационных встреч 
с экспертами в области ме-
дицины, где они могут за-
дать все интересующие их 
вопросы относительно эф-
фективности и безопасно-
сти вакцины от COVID-19.

 – Рассматриваете ли пе-
ревод сотрудников на уда-
лённый режим работы как 
альтернативу вакцина-
ции? Если да, какой про-

цент сотрудников готовы 
отправить на «удалёнку»?

– Как альтернативу точ-
но не рассматриваем, по-
скольку, как показывает 
практика не только СИБУ-
Ра, но и других компаний, 
удалённый формат рабо-
ты менее эффективен, чем 
традиционный – в офисе 
или на производстве. До-
стижение высокого уров-
ня коллективного иммуни-
тета позволило нам снять 
ряд ограничений для со-
трудников. В частности, в 
офисы поэтапно разреше-
но выходить администра-
тивному персоналу, за ис-
ключением сотрудников 
в возрасте 65+, в очный 
режим возвращено про-
ведение совещаний и ли-
нейных обходов. Для ра-
ботников предприятия 
возобновлены льготные 
корпоративные програм-
мы посещения некото-
рых спортивных секций и 
фитнес-клубов в Тоболь-
ске. При этом на «ЗапСиб-
Нефтехиме» сохраняется 
обязательный масочный 
режим, разреженная рас-
садка сотрудников и необ-
ходимость соблюдения со-
циальной дистанции при 
личном взаимодействии, 
а также другие меры по 
профилактике инфициро-
вания COVID-19. Все поме-
щения предприятия тща-
тельно дезинфицируются 
строго по графику и обе-
спечены бактерицидными 
аппаратами «Дезар», обез-
зараживающими воздух 
от вирусов.

俯Сергей ЗВЕРЕВ

СБИВАЕМ КОРОНУ

Данил Рассказов: «Повторно болеть никто не хочет»

Последствия Великой От-
ечественной войны отраз-
ились и на молодом поко-
лении россиян.

Число 20-летних россиян, 
по последним данным Рос-
стата, почти вдвое меньше, 
чем 35-летних. Причина не 
только в снижении рожда-
емости в 1990-е годы. Это 
эхо Великой Отечественной 
войны — демографическая 
яма, которая повторяется в 
разных поколениях каждые 
25-30 лет.

Впервые демографиче-
ское эхо Великой Отече-
ственной войны (появление 
огромных диспропорций 
между разными поколени-
ями, а также мужчинами 
и женщинами) зафиксиро-
вала перепись населения 
1959 года. 40-летних жите-
лей РСФСР (поколение моло-
дых ветеранов) было почти 
вдвое меньше, чем 30-лет-
них. Соотношение мужчин 
и женщин в этом возрасте 
было почти одинаковым, 
а мужчин 35 – 60 лет ока-
залось практически вдвое 
меньше, чем женщин.

«Война унесла миллионы 
жизней мужчин, преиму-
щественно молодых, нару-
шив нормальное соотноше-
ние полов в населении на 
десятилетия вперед. Тради-
ционно мальчиков рождает-
ся больше, чем девочек, а в 
дальнейшем, к 30-летнему 
возрасту, соотношение по-
лов меняется. Но по данным 
переписи 1939 года, уже в 
возрастной группе 5–9 лет 
девочек было больше, чем 
мальчиков. Начавшаяся в 
1941 году война увеличила 

половые диспропорции и в 
старших поколениях», — по-
ясняет Елена Егорова, за-
ведующая научной лабора-
торией «Количественные 
методы исследования ре-
гионального развития» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова.

По данным переписи 1959 
года, подростков 13–17 лет, 
рожденных в годы войны, 
оказалось почти в 2,5 раза 
меньше, чем ребят младше-
го и старшего возрастов. К 
1960-м годам они выросли и 
стали родителями, и образо-
валась следующая демогра-
фическая яма — дети детей 
войны.

Демографическое эхо 
вой ны постепенно размы-
вается — на него наклады-
ваются другие события в 
истории страны, такие как 
развал СССР и экономи-
ческие сложности начала 
1990-х годов. Сегодня де-
мографическую ситуацию 
сглаживают меры поддерж-
ки молодых и многодетных 
семей,  но есть закономер-
ность: провалы в численно-
сти населения, связанные с 
войной, повторяются в раз-
ных поколениях каждые 25-
30 лет.

Судя по последней демо-
графической пирамиде (на 
1 января 2020 года), число 
20-летних россиян почти 
вдвое меньше, чем 35-лет-
них. Схожий провал— в воз-
расте 50–55 лет и 75–78 лет. 
В 1989 году 20-летних ана-
логично было почти вдвое 
меньше, чем 30–35-летних. 
«Очевидно, сегодня мы полу-
чили третий отголосок вой-
ны — очередное заметное 
снижение числа 20-летних 
россиян. Подобные демогра-

фические ямы могут повто-
ряться циклами ещё не одно 
десятилетие. Такие прова-
лы сильно влияют не только 
на рождаемость, но и на ди-
намику старения россиян. 
В составе трудоспособного 
населения в настоящее вре-
мя преобладает более стар-
шее поколение (рождён-
ные в конце 1960-х — начале 
1970-х годов) и люди сред-
них возрастов (рожденные 
в 1980-х годах). И довольно 
мало молодого трудоспособ-
ного населения. Для эконо-
мики это не очень позитив-
ный момент, ведь в эпоху 
быстро меняющихся техно-
логий нужны более моло-
дые и энергичные кадры», — 
отмечает Елена Егорова.

Ещё большей проблемой, 
по мнению эксперта, в бли-
жайшее время может вы-
ступать переход  россиян в 
пенсионный возраст.

«Сегодня в более старших 
возрастах — 70–80 лет —на-
ходятся люди послевоен-
ных годов рождения, и их 
довольно много. На смену 
им идёт поколение 1960-х 
годов — малочисленное, ко-
торое сменит вновь много-
численное поколение, что 
очень важно учитывать при 
анализе и прогнозах разви-
тия пенсионной системы. 
Снижение рождаемости и 
волнообразная структура 
населения приводят к вре-
менному повышению на-
грузки на трудоспособное 
население и «дефициту 
внуков»: на двух-трёх бабу-
шек и дедушек сейчас при-
ходится один внук, а в иде-
але должно быть равное 
соотношение», — резюмиру-
ет Егорова.

Последствиями очеред-
ной демографической ямы 
станут два важных для 
жизни общества момента: 
снижение числа активных 
потребителей разных про-
дуктов и услуг, а также де-
фицит молодых кадров на 
рынке труда, считает Евге-
ния Шамис, основатель и ко-
ординатор исследователь-
ского центра «RuGenerations 
— Теория поколений в Рос-
сии».

Как может изменить-
ся ситуация через десять 
лет, позволит точнее уви-
деть предстоящая Всерос-
сийская перепись населе-
ния, которая  пройдёт с 1 по 
31 октября 2021 года с при-
менением цифровых тех-
нологий. Напомним, что 
главным  нововведением 
предстоящей переписи ста-
нет возможность самостоя-
тельного заполнения жите-
лями России электронного 
переписного листа на пор-
тале Госуслуг (Gosuslugi.ru). 
При обходе жилых помеще-
ний переписчики будут ис-
пользовать планшеты со 
специальным программ-
ным обеспечением.

Также переписаться мож-
но будет на переписных 
участках, в том числе в по-
мещениях многофункцио-
нальных центров оказания 
государственных и муни-
ципальных услуг «Мои до-
кументы».

俯Вера ХОХЛОВА

ВСЕРОССИЙСКАЯ ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ

Демографические ямы: 
дефицит внуков и недостаток кадров
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Д
анил Рассказов

Реставрация ванн. 
Тел.: 8-919-943-38-27.

КУПЛЮ ВАШ АВТО 
БЫСТРО, ДЕНЬГИ СРАЗУ.

Телефон: 8-965-511-44-44

ТРЕБУЕТСЯ   БРИГАДА   
РАЗНОРАБОЧИХ. 

Телефон 8-912-388-08-08

Информация о положении на рынке труда в городе Тобольске и Тобольском районе
1. Основные показатели, характеризующие состояние рынка труда на 30 июня 2021г.: 

уровень регистрируемой безработицы – 0,79; коэффициент напряженности на рынке тру-
да – 0,44; численность граждан, состоящих на регистрационном учете в целях поиска под-
ходящей работы – 1 110 и в качестве безработных – 497; потребность работодателей в ра-
ботниках – 2 529.

2. Динамика основных показателей, характеризующих состояние рынка труда, в срав-
нении с аналогичным периодом предыдущего года:

№ Наименование показателя На
30.06.2020

На 
30.06.2021

1 Численность граждан, обратившихся в центр занятости за 
содействием в поиске подходящей работы

4582 чел. 3261 чел.

2 Уровень трудоустройства граждан 21,5% 54,2 %

3. Перечень наиболее востребованных профессий на рынке труда с указанием сред-
ней заработной платы на 30.06.2021г.: водитель автомобиля – з/п 30.000 руб., машини-
сты (различной техники) – з/п 40.000 руб., врач (различных специализаций) – з/п 50.000 
руб., слесарь (разной сферы) – з/п 20.000 руб., продавец – з/п 20.000 руб., инженер (разной 
сферы) – з/п 38.000 руб., мастер (разных сфер) – з/п от 26.000 руб., геодезист – з/п 50.000 
руб., бухгалтер – з/п 25.000 руб., электросварщик ручной сварки – з/п от 40.000 руб., сле-
сарь (различных сфер) – з/п от 25.000 руб., маляр – з/п от 21.000 руб., воспитатель – з/п 
от 19.000 руб., повар – з/п 23.000 руб., учитель – з/п 25.000 руб., монтажник (различных 
установок) – з/п 30.000 руб.

О материальной ответствен-
ности работодателя за наруше-
ние срока выплаты заработной 

платы
Статьей 236 Трудового кодекса 

Российской Федерации установ-
лена материальная ответствен-
ность работодателя за задержку 
причитающихся работнику вы-
плат.

В случае нарушения работода-
телем установленного срока вы-
платы заработной платы, оплаты 
отпуска, выплат при увольнении 
работодатель обязан выплатить 
работнику проценты (денежную 
компенсацию).

Минимальный размер денеж-
ной компенсации составляет 1/150 
действующей ключевой ставки 
Центрального банка Российской 
Федерации от не выплаченных в 
срок сумм за каждый день задерж-
ки, то есть за период со следующе-
го дня после установленного сро-
ка выплаты по день фактического 
расчета включительно. Размер де-
нежной компенсации может быть 
увеличен коллективным догово-
ром, локальным нормативным ак-
том или трудовым договором.

Обязанность по выплате де-
нежной компенсации возника-
ет независимо от наличия вины 
работодателя. За невыполнение 
указанных требований трудо-
вого законодательства работо-
датель может быть привлечен к 
административной ответствен-
ности, предусмотренной частью 
6 статьи 5.27 КоАП РФ (невыплата 
или неполная выплата в установ-
ленный срок заработной платы, 
других выплат, осуществляемых 
в рамках трудовых отношений).

ПРОКУРАТУРА 
РАЗЪЯСНЯЕТ


